

ACTA DE LA REUNIÓN DE LA JUNTA DE GOBIERNO DE EL COLEGIO DE MÉXICO, CELEBRADA EL DÍA 1 DE JULIO DE 2025.

El día 1 de julio de 2025, a las 11:00 horas, en la Sala de Juntas de la Presidencia de El Colegio de México, se reunió la Junta de Gobierno, con la asistencia de los siguientes miembros: doctora Elena Azaola Garrido, doctora Ruth Gabriela Cano Ortega, doctora María del Rosario Cárdenas Elizalde, doctor Luis Raúl González Pérez, doctor Gonzalo Hernández Licona, doctora María Isabel Monroy Castillo y doctora Erika Gabriela Pani Bano.

Asimismo, asistieron para la presentación del Informe Anual la doctora Silvia Elena Giorguli Saucedo, Presidenta de El Colegio de México, el doctor Vicente Ugalde Saldaña, Secretario General, el doctor Patricio Solís Gutiérrez, Secretario Académico, la doctora Ana Covarrubias Velasco, Coordinadora General Académica y el licenciado Adrián Rubio Rangel, Secretario Administrativo.

ORDEN DEL DÍA

1. Lista de asistencia y declaración del cuórum legal.
2. Designación del presidente y secretario de la reunión.
3. Lectura y aprobación, en su caso, del orden del día.
4. Presentación y aprobación, en su caso, del:
 - a) Informe de actividades 2024
 - b) Informe del Contralor Interno
 - c) Informe del Auditor Externo
 - d) Aprobación del presupuesto 2025
5. Asuntos generales.

Una vez verificado el cuórum, con la asistencia de los siete miembros de la Junta de Gobierno, se procede a designar al doctor Gonzalo Hernández Licona como presidente y el doctor Luis Raúl González Pérez como secretario de la sesión. Se llega al siguiente:

ACUERDO. Se aprueba el orden del día.

El doctor Gonzalo Hernández Licona, presidente de la sesión, dio la palabra a la doctora Silvia Elena Giorguli Saucedo, presidenta de El Colegio de México, para presentar el Informe de actividades 2024 de El Colegio, el cual se envió a los miembros de la Junta de Gobierno simultáneamente con la convocatoria a la reunión y los informes financiero, del Contralor interno y del Auditor Externo.

La doctora Silvia Elena Giorguli Saucedo explicó que el informe de actividades está organizado en varias secciones, en las que se enfatizan las actividades de investigación, docencia y difusión. Agregó que en esta ocasión, dado que se trata del año final de su gestión, brindaría datos adicionales que muestran un panorama de los cambios en los principales indicadores académicos entre los años 2015 y 2024.

Mostró un cuadro con datos generales de la institución para los años 2023 y 2024. Realizó una descripción de estos datos y resumió señalando que en términos generales las cifras indican que existe continuidad en la mayoría de los indicadores, aunque se observan algunos cambios en ciertos rubros.

Con respecto a la planta académica, destacó la importancia del proceso de renovación en la planta de profesores-investigadores experimentado por El Colegio de México en la última década. Para ilustrar la magnitud de este proceso, señaló que, si se toma como referencia la planta actual de profesores-investigadores, en los últimos cinco años se ha jubilado uno de cada diez profesores-investigadores y se ha contratado a uno de cada cinco.

Añadió que las cifras de producción académica presentaron incrementos importantes en 2024 con respecto a los años anteriores. En particular, el número promedio de publicaciones por investigador/a aumentó significativamente. Explicó que esto revela el esfuerzo para reducir el sub reporte de publicaciones por parte del personal académico, lo que permitió obtener una perspectiva más realista de su productividad académica con respecto a años previos. Señaló también que se presentan algunas variaciones por centro de estudios y disciplina, pero éstas forman parte de los ciclos habituales de productividad en el trabajo académico. Destacó que a través de la ampliación del acervo de documentos de acceso abierto y del repositorio institucional, se avanzó en la visibilidad de la producción académica.

Entre las iniciativas multidisciplinares que destacaron este año, enfatizó las actividades de la Red de Estudios sobre Desigualdades, el Programa Interdisciplinario de Grandes Datos, y el Laboratorio Interdisciplinario de Etnografía Contemporánea. También mencionó al Programa de Análisis Económico de México, que participa actualmente en el proyecto internacional denominado "Reimaginando el Capitalismo", y el Diccionario del Español en México, que gracias a su reedición y a su difusión digital ha logrado ampliar su impacto tanto nacional como internacionalmente.

Con respecto a la docencia, señaló que un cambio importante es la reapertura del Doctorado en Estudios de Asia y África y la aprobación del Doctorado en Estudios de Género, lo cual implicó el incremento de 20 a 22 programas de grado y postgrado, así como el aumento en el número de cursos impartidos. Señaló que una de las tareas importantes actuales es lograr que estos programas de estudios se incorporen al Sistema Nacional de Posgrado de la SECIHTI (Secretaría



CARRETERA PICACHO AJUSCO 20
 AMPL. FUENTES DEL PEDREGAL
 DELEG. TLALPAN 14110
 CIUDAD DE MÉXICO

TELÉFONO 55-5449-3004
 www.colmex.mx

JUNTA DE GOBIERNO

de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación), lo cual se tramitará cuando se abra la próxima convocatoria de ingreso.

En cuanto a las actividades de difusión y divulgación, la doctora Silvia Elena Giorguli Saucedo destacó que, en el contexto de la campaña *“El Colegio es conocimiento, ciencia y cultura”*, se continuó con la política de acceso abierto para un mayor número de publicaciones de El Colegio de México y se avanzó en el proceso de digitalización del fondo editorial. Asimismo, subrayó que 2024 fue un año caracterizado por un incremento sustantivo en el número de actos y eventos académicos realizados en la institución, lo cual permitió dar una mayor difusión a las actividades realizadas por el personal académico y a su vez contar con la presencia de académicos destacados de otras instituciones.

Con respecto a las actividades de fortalecimiento institucional, la doctora Silvia Elena Giorguli Saucedo subrayó que en 2024 se terminaron los trabajos de reforma al Reglamento de Personal Académico, los cuales fueron aprobados por la Junta de Gobierno y la Asamblea General de Socios en el primer semestre de 2025. También se aprobó un protocolo para atender situaciones de posible violación a los principios éticos en la investigación y se creó un Comité de Ética para este fin. Dijo que estas modificaciones se suman a los cambios admitidos en años previos al Estatuto Orgánico, el Reglamento General de Estudiantes y el Protocolo de Género, y cierran el ciclo de un proyecto de armonización y actualización de la arquitectura normativa de El Colegio.

La doctora Giorguli Saucedo pidió al doctor Patricio Solís Gutiérrez, secretario académico de El Colegio de México, que presentara los principales resultados de un estudio de seguimiento de egresados realizado en 2024. El doctor Solís Gutiérrez explicó que este estudio revisa la situación laboral actual de las personas egresadas de los diferentes programas de estudio de El Colegio entre 2014 y 2024. Destacó entre los resultados principales que la mayoría de las personas egresadas se encuentran en ocupaciones profesionales o directivas, ya sea orientadas a la investigación académica o al servicio público. Agregó que su nivel de ingresos y prestaciones laborales es relativamente alto, comparado con la situación laboral de otros profesionales en el país, aunque se advierten dificultades para alcanzar posiciones permanentes entre las personas egresadas de doctorado, así como una brecha de género moderada que favorece en varios de los indicadores laborales a los hombres sobre las mujeres.

Concluida esta intervención, el Secretario Administrativo de El Colegio de México, licenciado Adrián Rubio Rangel, presentó el informe relacionado con los ingresos y el presupuesto anual de El Colegio de México; luego se refirió a las conclusiones del Informe del Contralor Interno, así como a las reportadas en el Informe del Auditor Externo; y finalmente, presentó a la consideración de la Junta de Gobierno el presupuesto inicial para el ejercicio 2025.

Handwritten mark resembling the letter 'K'.

Handwritten initials resembling 'JS'.

Handwritten initials resembling 'JP'.

Handwritten mark resembling a stylized 'D' or '2'.

Handwritten mark resembling a stylized 'G' or '9'.

JUNTA DE GOBIERNO

Al terminar la presentación del informe de actividades, los integrantes de la Junta de Gobierno plantearon una serie de dudas y solicitaron aclaraciones sobre algunos aspectos específicos contenidos en el informe.

La doctora Giorguli Saucedo respondió a las preguntas formuladas por los miembros de la Junta de Gobierno. Una vez concluidas las participaciones y resueltas las dudas planteadas, la Junta de Gobierno adoptó por unanimidad el siguiente:

ACUERDO. En los términos de lo dispuesto en el artículo 15, inciso i) y artículo 23, incisos j) y k) del Estatuto Orgánico, se dan por presentados, discutidos y aprobados el Informe anual de actividades, el Informe del Contralor Interno, el Informe del Auditor Externo y el presupuesto del ejercicio 2024, así como el presupuesto inicial de 2025.

No habiendo otro asunto que tratar, se dio por terminada la reunión a las 14:00 horas.

DRA. ELENA AZAOLA GARRIDO

DRA. RUTH GABRIELA CANO ORTEGA

DRA. MARÍA DEL ROSARIO CÁRDENAS ELIZALDE

DR. LUIS RAÚL GONZÁLEZ PÉREZ

DR. GONZALO HERNÁNDEZ LICONA

DRA. MARÍA ISABEL MONROY CASTILLO

DRA. ERIKA GABRIELA PANI BANO